

Tercer grado

Michoacán

La entidad donde vivo



Ordeno cronológicamente acontecimientos que transformaron la entidad, desde el México independiente a la Revolución Mexicana.

Reconozco cambios territoriales y las ciudades importantes de la entidad de 1821 a 1920.



San Pedro, fábrica de textiles en Uruapan.

Un dato interesante...

Muchos hombres de la tierra caliente se incorporaron a la lucha por la República mediante la formación de guerrillas para combatir a los invasores europeos. Las mujeres participaron contra el imperio acompañando a las tropas, como enlace entre las guerrillas o curando a los heridos.

El acontecer de mi entidad en el siglo XIX y principios del siglo XX



PUNTO DE PARTIDA

En su escuela, Gabriela vio un mapa de México que le pareció muy raro. El país era mucho más grande que en otros mapas que había visto y no entendía por qué. Su maestra le explicó que nuestro país, desde que se hizo independiente, había sufrido muchos cambios, entre ellos la modificación de su territorio. ¿Qué cambios crees que hubo en México, en general, y en nuestra entidad, en particular, durante los años que siguieron a la Independencia? ¿Sabes, por ejemplo, que Michoacán no siempre fue un estado?



CONOZCAMOS

México y Michoacán de 1821 a 1920

Una vez lograda la Independencia, nuestro país se vio en la necesidad de organizarse, lo que no fue tarea fácil debido a que los distintos grupos políticos no se ponían de acuerdo.

Además, de 1821 a 1867 México afrontó varios conflictos: una guerra contra Estados Unidos en defensa del territorio, y dos frente a Francia (la Guerra de los Pasteles en 1838-1839 y la intervención francesa en 1862) para salvaguardar la soberanía nacional. También en ese periodo hubo constantes luchas internas para definir el sistema de gobierno más apropiado y justo para los mexicanos.

En esta época, Michoacán compartió el destino del país y participó en algunos hechos de trascendencia para la historia de nuestra patria. Durante la guerra de México contra Estados Unidos, el pueblo de Michoacán se distinguió por su heroísmo y entrega, así como durante la intervención francesa, cuando participó en la defensa de la soberanía nacional.

¿En qué lugar y en qué tiempo?

Con ayuda de su maestro, dibujen en el pizarrón una línea del tiempo dividida en décadas, en la que ubiquen los siguientes hechos.

1822 México se organiza como **imperio**. Michoacán sigue siendo una provincia.

1824 Se promulga la primera constitución de México, que establece el gobierno **republicano federal**. Michoacán pasa a ser un estado con gobierno y congreso propios.

1825 El primer gobernador de Michoacán, Antonio Castro, entra en funciones.

1835 Se impone una constitución **centralista**. Michoacán se convierte en departamento y se disuelve su congreso.

1846 Se restablece el gobierno federal y la Constitución de 1824. Michoacán recupera la categoría de estado.

1855 Se restablecen los principios de la República Federal en el estado.

1857 Se promulga una nueva constitución, de corte liberal. Comienza la guerra entre **conservadores** y liberales.

1861 Termina la guerra entre conservadores y liberales.

1862 Inicia la intervención francesa (segundo conflicto internacional entre México y Francia).

1874 Las leyes de Reforma adquieren rango constitucional.

1875 El clero y fuerzas conservadoras proclaman el *Plan de Nuevo Urecho* con el que se inicia la primera guerra religiosa en Michoacán.

1876 Después de una rebelión, Porfirio Díaz llega a la presidencia.

Ejercicio:

- Analicen la línea del tiempo y respondan las preguntas en su cuaderno, si es necesario lean todo el tema:
 - ¿A qué crees que se debió que entre 1821 y 1876 haya habido tantos enfrentamientos? ¿Cuáles fueron entre mexicanos? ¿Cuáles contra extranjeros?
 - Michoacán, en este periodo fue una provincia, un departamento y un estado. ¿Cuáles crees que hayan sido las diferencias entre cada forma de organización política?
- Copien la línea del tiempo en una hoja grande, blanca. Incorporen hechos que consideren importantes. Guarden su trabajo en su portafolio.

Imperio: forma de organización política en la que gobierna un emperador.

República: forma de organización política en la que los ciudadanos eligen a sus gobernantes. Su principal característica es que es una forma de gobierno que incluye la división de poderes.

República federalista: república formada por estados que tienen un gobierno propio.

República centralista: república donde todas las decisiones son tomadas por un gobierno central.

Liberales: grupo que deseaba cambios, como separar la Iglesia del gobierno y reducir los privilegios de algunos grupos.

Conservadores: grupo que deseaba que se mantuvieran los privilegios de ciertos grupos, como la Iglesia y los terratenientes.

Un dato interesante...

Entre 1821 y 1920 los michoacanos se mantuvieron en lucha continua entre sí, primero entre monárquicos y republicanos, después lucharon por el federalismo o el centralismo, y luego hubo disputas entre los que defendían la instauración de un emperador de origen extranjero y los que estaban en contra de esto.



Fuente: Inegi, 2003.

Mapa de México en 1824.

Las invasiones

La lucha continua entre los diferentes grupos políticos mexicanos fue aprovechada por otros países, como Estados Unidos y Francia. El primero entró en guerra con nuestro país entre 1846 y 1848. Francia, por su parte, atacó México entre 1862 y 1867. La **intervención** estadounidense trajo como consecuencia la pérdida de la mitad del territorio que entonces tenía México; la intervención francesa trajo un Segundo Imperio, encabezado por el príncipe europeo Maximiliano de Habsburgo.

Intervención: acción que hace una nación para intentar dirigir los asuntos de otra.

Pugna: pleito, rivalidad.

Un dato interesante...

En Uruapan, el 21 de octubre de 1865, fueron fusilados varios militares michoacanos que lucharon contra los franceses. Se les conoce como los Mártires de Uruapan.



Ubico, investigo y analizo

1. En equipos ubiquen las intervenciones extranjeras en la línea del tiempo que elaboraron y respondan:
 - ¿Qué consecuencias trajeron estas invasiones?
 - ¿Por qué las **pugnas** entre los mexicanos las favorecieron?
2. Investiguen cuál fue la reacción de los michoacanos ante las invasiones extranjeras y coméntenlo en grupo.
3. Anoten sus conclusiones en el cuaderno.



Fuente: Inegi, 2003.
Mapa de México en 1857.



Observo, localizo y comparo

- En equipo, comparen el mapa de la página anterior con el de esta página y comenten las diferencias que observan.
 - Comparen la forma y el tamaño actuales de Michoacán con los que tenía en 1824 y 1857.
- Dibujen dos mapas de Michoacán, uno con la forma que tenía en 1824 y otro con la de 1857.
 - Localicen en el primero la ciudad de Morelia y escriban a un lado: “1828: Valladolid cambia su nombre a Morelia”. En el segundo mapa, localicen Uruapan, Zitácuaro y Tacámbaro y pongan como título del mapa: “Principales ciudades donde se combatió a los franceses”.

Un dato interesante...

En 1828 Valladolid deja de llamarse así para tomar el nombre de Morelia, en honor de José María Morelos y Pavón.

El Porfiriato

En 1876, Porfirio Díaz asumió la presidencia de forma interina; en mayo de 1877 fue electo presidente. A partir de esta fecha se mantuvo en el poder por más de treinta años, por lo que a este periodo histórico se le dio el nombre de Porfiriato.

Díaz consolidó un sistema político y económico fuerte, pero con una sociedad de marcadas diferencias; así, mientras unos pocos vivían en la **opulencia**, campesinos y obreros estaban en la miseria.

Opulencia: abundancia, riqueza o exceso de bienes.

¿Qué pasaba en Michoacán?

Los gobernadores porfiristas más importantes de Michoacán fueron Bruno Patiño, Prudenciano Dorantes, Mariano Jiménez y Aristeo Mercado. Este último estuvo al frente del gobierno local durante 20 años, de 1891 a 1911.

Ellos, de acuerdo con la política de Díaz, permitieron fuertes inversiones de capital extranjero en los sectores más importantes, lo que permitió el desarrollo de la economía estatal; sin embargo, como este desarrollo no beneficiaba a toda la población, se produjo descontento social.

Las principales actividades económicas de la época en Michoacán fueron la minería, la industria textil y el comercio derivado del desarrollo de las comunicaciones. Entre los centros mineros más importantes estaban Tlalpujahua, Angangueo, Inguarán y Coalcomán. En Uruapan, Zitácuaro y Morelia se instalaron fábricas de hilados y tejidos, y el ferrocarril y la red de caminos y puentes que le servían de apoyo favorecieron el comercio local y regional al permitir el transporte de productos agrícolas e industriales.



Investigo, localizo y relaciono



1. Reúnanse en equipo para elaborar un mapa ilustrado que se titule: “Principales ciudades michoacanas durante la época porfirista”.
 - Investiguen y dibujen en una cartulina un mapa de Michoacán a principios del siglo XX.
 - Señalen en el mapa las ciudades en las que se realizaron las principales actividades económicas. Ilústrenlas.
 - Completen el mapa señalando en recuadros los acontecimientos más importantes en Michoacán durante el Porfiriato.
2. Peguen sus mapas en una pared del salón y compártanlos con sus compañeros.

Un dato interesante...

En 1907, las localidades michoacanas de Pungarabato y Zirándaro pasaron a formar parte de Guerrero.



LO QUE APRENDÍ

1. Lee la lista de acontecimientos y subraya aquellos que hayan ocurrido en nuestra entidad de 1821 a 1911.
 - Aldama e Hidalgo se reúnen en Indaparapeo [1810].
 - El Congreso Constituyente se instala en Apatzingán [1822].
 - Melchor Ocampo inicia su gobierno en Michoacán [1846].
 - Entra el Ejército Trigarante a la Ciudad de México [1821].
 - Aristeo Mercado gobierna Michoacán [1891-1911].
 - Iturbide renuncia al trono imperial [1823].
 - Valladolid cambia su nombre por el de Morelia [1828].
 - Llega el ferrocarril a Morelia [1883].
 - Los criollos organizan reuniones en Michoacán y discuten asuntos políticos [1809].
 - Michoacán se convierte en departamento [1835].
 - Miguel Hidalgo llama a la población a tomar las armas [1810].
 - Los extranjeros invierten en la economía michoacana [1877].
 - Porfirio Díaz asume la presidencia [1876].
 - Se combate a los franceses en Michoacán [1863].
 - Se funda el Partido Liberal Mexicano [1906].
 - Se instala en Morelia el Banco de Londres y México [1897].
 - Se promulga la primera constitución de México [1824].
2. Con los acontecimientos elegidos, completa la siguiente línea del tiempo.
Agrega dibujos que ilustren algunos de los hechos.

